

“Abriremos un centro de distribución cerca a Bogotá”

SALUD. LA DIVISIÓN PHARMA DE ROCHE PREVE AMPLIAR SU PORTAFOLIO EN 2022 Y DESTACÓ QUE ESPERA EL AVAL DEL INVIMA PARA COMERCIALIZAR DOS PRODUCTOS PARA TRATAR EL COVID-19 A CORTO PLAZO

BOGOTÁ
La industria farmacéutica tuvo que sacar todos sus ‘ases bajo la manga’ para responder a la pandemia y *Hoffmann-La Roche* no fue la excepción. En *Inside LR*, **Rolf Erik Hoenger**, jefe de Roche para América Latina, explicó que la farmacéutica ya ha hecho 6,2 millones de pruebas de covid en Colombia y está a la espera de dos licencias del *Invima* para comercializar un tratamiento para esta enfermedad.

¿Cómo el covid cambió a las farmacéuticas?

Desde la división diagnóstica, fue proveer el máximo posible de pruebas para testear el covid-19. Desde la industria farmacéutica también testear qué medicamentos que teníamos podrían ayudar y colaborar con otros para traer rápidamente nuevos tratamientos ayudaran. El número más relevante es que en Colombia ya hemos hecho 6,2 millones de pruebas.

¿Cuáles son los retos de la región ante nuevas pandemias?

Hay una situación muy difícil, tenemos muchos pacientes que durante covid no podían ser atendidos por los sistemas de salud y no ser atendidos significan muchas cosas. Hay millones de pacientes no diagnosticados, no tratados y ahora con la próxima ola va a pasarlo mismo, es un grave problema del que tenemos que aprender a tener sistemas de salud más resilientes para estar preparados.

¿Cuál es el balance de Roche para 2021?

Este va ser un año bueno para América Latina, hemos lanzado varios productos, a nivel total de la corporación, incluyendo la parte diagnóstica. Y esto no solo incluye el incremento relacionado con el covid, sino también muchos pacientes que no fueron tratados, con cáncer, esclerosis múltiple, entre otras enfermedades raras, y existe mucho potencial para hacer más porque sabemos que esos pacientes hoy no tienen lo que necesitan.

Tienen productos que están usando para el covid-19 ¿Cuándo podrían llegar a Colombia?

Existe un medicamento que ya está en el mercado para pa-



Rolf Erik Hoenger, jefe de Roche para América Latina, habló de las metas 2022.
Roche



EL PERFIL

Rolf Erik Hoenger nació en Suiza, es licenciado en Economía de la *Universidad de St. Gallen*, comenzó su carrera en el *Grupo Roche* en 1993, como Gerente de Mercado de Asia Central y el Cáucaso, países en los que inició las operaciones de la compañía. Antes de ser el jefe de América Latina de *Roche Pharma*, tuvo una larga trayectoria en la región y ocupó posiciones tales como gerente general de *Roche Brasil*, gerente general de *Roche Perú*, gerente general de *Roche Colombia* y Ecuador, director de desarrollo comercial para América Latina, y gerente de Marketing y Ventas para Centroamérica y el Caribe, actualmente es jefe de *Roche* para América Latina.

\$12.000

MILLONES SERÁ LA INVERSIÓN DE ROCHE PARA SU NUEVO CENTRO DE LOGÍSTICA PARA LAS OPERACIONES NACIONALES.

cientos con artritis reumatoide, que están hospitalizados, que ya tenían estudios clínicos, este medicamento en Colombia se encuentra en registro y esperamos esa indicación nueva en covid; el segundo medicamento es en colaboración con *Regeneron*, una compañía americana, estamos produciendo para ellos y para fuera de EE.UU., tiene dos puntos: profilaxis o prevención y tratamiento. Prevención significa que si alguien en la familia fue infectado, se da a los otros para evitar que se contagien. Esos dos medicamentos se encuentran en registro en Colombia.

Síguenos en:
www.larepublica.co
Con más información sobre la inversión de las farmacéuticas en Colombia.



Rifat Atun
Profesor de Sistemas de Salud de la Universidad de Harvard

“Para ser sostenibles, los sistemas de salud deben ser capaces de responder a desafíos emergentes y deben ser resilientes a los impactos internos y externos que generen efectos a largo plazo en el sistema”.

¿Cuáles son las inversiones que hará Roche en 2022 en América Latina y Colombia?

En estudios clínicos tenemos muchas metas. América Latina es un punto muy importante para el desarrollo de productos, tenemos investigación clínica y veo que hay buenas posibilidades en Colombia, tenemos estudios en cáncer de mama y de pulmón, en oftalmología en lupus y en neurología.

En inversión estamos cambiando la oficina, en 2022 cumplimos 65 años en Colombia y nos pasaremos a una sede más central que la que teníamos en las Américas. Además, vamos a invertir \$12.000 millones en un centro de distribución para las operaciones nacionales, porque hemos visto que hay unas deficiencias que podemos mejorar con este servicio a los clientes.

¿Desde ahí se distribuirá a otros países de América Latina?

No. Este centro es solo para el mercado colombiano.

¿Cuál ha sido el impacto económico de la pandemia en los sistemas de salud en la región?

Hay un dicho que se puede decir y es que un país sin una buena economía, no tiene una buena salud, pero también sin salud, no hay una buena economía y la



Escanee para ver el *Inside* completo con Rolf Erik Hoenger, jefe de Roche para América Latina.



La República

Este proyecto del consorcio en el que participa ISA, dirigida por Bernardo Vargas, operaría en 2028.

ISA construirá en Chile el mayor proyecto de transmisión del continente

BOGOTÁ

El *Consortio Yallique*, conformado por *Transec*, *ISA Inversiones Chile* y *China Southern Power Grid International* logró la asignación del proyecto de transmisión *Kimal-Lo Aguirre*, el cual será el mayor de su naturaleza en el continente.

Esta obra tendrá un valor de remuneración anual de US\$116,3 millones, en valores de 2021. El negocio se concretó luego de que el *Coordinador Eléctrico Nacional de Chile* abriera las propuestas económicas presentadas a principios de octubre para la licitación pública internacional.

Esta línea de transmisión considera la construcción de un proyecto bipolar con capacidad de 3.000 megavatios en 600 kV, y se extenderá por más de 1.415 kilómetros. Este permitirá conectar los proyectos renovables del norte y llevarla hacia el centro y sur.

Los plazos para su desarrollo son “exigentes”, según lo manifestado por la compañía. Se prevén cerca de tres años de tramitación de permisos ambientales y sectoriales, así como cuatro años de construcción para que la línea entre en servicio a finales de 2028.

“*Kimal-Lo Aguirre* constituye, sin duda, el hito más importante del año en el grupo, en cuanto representa un importante desafío que estamos seguros podremos afrontar con la experiencia y la confianza ganada con *Cardones-Polpaico*, sumado a la experiencia y reconocimiento de nuestros aliados *Transec* y *CSG*. Pero lo más importante, es un proyecto que contribuye de forma efectiva a descarbonizar la matriz energética de Chile”, afirmó **Bernardo Vargas Gibsons**, presidente de *ISA*.

Gracias a este proyecto, la compañía multilatina colombiana quedará con más de 2.300 kilómetros de líneas de transmisión en Chile.

SOFÍA SOLÓRZANO CÁRDENAS
lsolorzano@larepublica.com.co

DANIELA MORALES SOLER
dmorales@larepublica.com.co